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● Актуальна

На этот раз впервые 
на кафедре анесте-

зиологии и реаниматоло-
гии прошла олимпиада по 
практическим навыкам, 
используемым в данной 
специальности. 

В олимпиаде приняли 
участие студенты 4, 5, 6 
курсов лечебного и педиа-
трического факультетов. 
Во-первых, основным 
требованием было завер-
шение базового курса по 
дисциплине (3–4 курсы), 
во-вторых – хорошие и 
отличные знания по прой-
денным клиническим дис-
циплинам (внутренние 
болезни, хирургические 
болезни, общая хирур-
гия). 

Всего в олимпиаде 
участвовали 42 студента. 
Участники  соревнований 
демонстрировали стро-
гому жюри свои навыки 
в проведении сердечно-
легочной реанимации, ин-
тубации трахеи, пункции 
и катетеризации централь-
ных и периферических 
вен. Следует отметить, что 

данные навыки 
будут полезны в клиниче-
ской практике врача любой 
специальности, а не толь-
ко врача анестезиолога-
реаниматолога. Ведь при 
наступлении у пациента 
состояния клинической 
смерти в запасе у нас оста-
ётся не более 3–5 минут! 
Иначе – смерть коры го-
ловного мозга и потеря че-
ловека как личности, даже 
в случае восстановления 
сердечной деятельности и 
эффективного дыхания. 
В такой ситуации важно 
не растеряться, быть уве-
ренным в своих действи-
ях, а достичь этого можно 
только лишь отработав 

не единожды все приемы 
СЛМР.

В течение нескольких 
месяцев активисты СНК и 
факультатива по анестезио-
логии и реаниматологии 
скрупулезно оттачивали и 
тренировали свои  навыки, 

нарабатывали и повторяли 
теоретический материал. 
Коллектив преподавателей 
кафедры и руководитель 
СНК доцент Павлов О.Б. 
оказывали методическую 
и практическую помощь 
в подготовке. Позади труд 
оргкомитета олимпиады. 
И вот он – конкурсный 
день.

Все участники получи-
ли памятные сертифика-
ты о прошедших 
клинических со-
ревнованиях. По 
результатам кон-
курсов жюри осо-
бенно отметило 
навыки студентов 

4-5 курсов, а также знания 
субординаторов 6 курса. 
Победителем олимпиады 
стала бригада субордина-
торов в составе Самусевой 
Светланы Владимировны 
и Ремжа-Родригес Виктора 
Омаровича. Второе ме-

сто заняли Лобанок 
Андрей Сергеевич и 
Сяхович Ника Вале-
рьевна. Третьими (но 

отнюдь не последними!) 
стали Барбулат Артем Вла-
димирович и Лавда Алеся 
Юрьевна.  

В работе олимпиады 
приняли участие проректор 
по лечебной работе доцент 
Кулагин А. Е., декан леч-
фака доцент Волотовский 
А.И. Был отмечен высо-
кий уровень теоретической 
подготовки студентов, а 
также уверенное владение 
практическими навыка-
ми. В заключение Алексей 
Игоревич подчеркнул, что 
полученные навыки будут 
крайне актуальны и вос-
требованы в ходе практиче-
ской подготовки студента 
в лаборатории анестезио-
логии и реаниматологии 
учебно-тренировочного 
центра БГМУ в 2014–2015 
учебном году. 

Сергей ГРАЧЕВ, доцент, 
Игорь ЯЛОНЕЦКИЙ, 

ассистент кафедры 
анестезиологии и реаниматологии

Фото  
Дмитрия ЗЕЛЕНКОВСКОГО

Совсем непросто выразить 
словами такое большое коли-

чество эмоций, которые получил 
наш коллега из медицинского уни-
верситета г. Фукусима (Япония) 
Такеши Хонго за время пребывания 
на клинической практике в БГМУ 
в рамках договора об академиче-
ском и научном сотрудничестве 
двух университетов.

Первой приняла нашего гостя 
кафедра нормальной физиологии. 
Много полезного и нового почерп-
нул для себя Такеши на кафедре 
нормальной физиологии (зав. ка-
федрой профессор Кубарко А.И.), 
где студенту удалось оценить ком-
пьютерные программы-симуляторы, 
разработанные кафедрой, пройти 
тест на световую чувствительность 
и мн. др.

Днём позже Такеши уже про-
ходил курс обучения дозиметрии у 
доцента Гольцева М.В. на кафедре 
медицинской и биологической фи-
зики. Наш коллега также присут-
ствовал на практическом занятии у 
наших студентов-первокурсников. 
Он отметил, что студенты со всей 
серьёзностью погружены в изуче-
ние предмета, чему, бесспорно, 
способствует их преподаватель 
Гольцев М.В.

Также  Такеши 
посетил кафедру он-
кологии. Заведующий кафедрой, 
профессор Прохоров А. В. , доцент 
Шепетько М.Н., ассистент Коз-
ловская А.Н. и студентка Рахимова 
Камила благодаря  своим информа-
тивным экскурсиям по отделени-
ям, проведенным конференциям, 
посещению операционного блока 
оставили незабываемые впечатления 
у нашего гостя. 

На кафедре акушерства и ги-
некологии вместе с ассистентом 
Вербицкой М.С. Такеши посетил 
множество палат, увидел кесарево 
сечение, операции по поводу удале-
ния миомы матки и мн. др.

Экспресс-курс по медицинской 
радиологии Такеши прошёл на 
кафедре радиационной медицины 
и экологии под руководством за-
ведующего кафедрой профессора 
А.Н. Стожарова.

На 3-й кафедре внутренних бо-
лезней Такеши провёл значительную 
часть своей практики. Неподдельное 
и искреннее внимание ощутил на 
себе наш гость во время плодот-
ворных и насыщенных занятий. В 
течение трёх дней Такеши побывал 
на трёх базах кафедры: Городская 
клиническая больница скорой ме-
дицинской помощи (ГК БСМП), 

6-я городская клиническая боль-
ница (ГКБ), 9-я ГКБ. Доценты и 
ассистенты кафедры во главе с зав. 
кафедрой,  профессором Митьков-
ской Н.П. и доцентом Статкевич Т.В. 
постарались создать рабочую и очень 
дружелюбную атмосферу, а также 
отличные условия для прохождения 
практики гостя из Японии. Ино-
странный студент познакомился со 
структурой и работой  отделений, 
побывал на обходе пациентов в от-
делении реанимации ГК БСМП, 
наблюдал за проведением таких 
процедур как ангиография, колоно-
скопия, участвовал в обследовании 
пациентов в отделениях гастроэнте-
рологии и ревматологии 6 ГКБ.  

Такеши Хонго также провёл день 
на кафедре нервных и нейрохирур-
гических болезней на базе 9-й ГКБ. 
Заведующий кафедрой – профессор 
Александр Сергеевич Федулов – 
лично ознакомил нашего коллегу 
из Японии с работой кафедры и 
неврологических отделений, про-
демонстрировал  методику про-

ведения неврологического осмотра 
пациента. Студент заинтересовался 
научными разработками кафедры в 
направлении лечения рассеянного 
склероза стволовыми клетками. 
Особенно Такеши заинтересовало 
развитие телемедицины, которая 
внедрена в практику БГМУ и, в 
частности, кафедры нервных и 
нейрохирургических болезней. Не-
сколькими днями позже вместе с 
ассистентом кафедры Боровским 
А.А. наш гость увидел Больницу ско-
рой медицинской помощи глазами 
нейрохирурга, участвовал в обходе 
нейрохирургической реанимации, 
посетил оперблок.

Также состоялся визит на 1-ю 
кафедру детских болезней, где Та-
кеши  познакомился со структурой 
2-й детской клинической больницы 
и, в частности, Республиканского 
центра детской нефрологии и за-
местительной почечной терапии, 
участвовал во врачебных обходах 
нескольких отделений клиники.

Благодаря кураторам – студен-

там БГМУ: Сабалевскому Алек-
сею, Зайцеву Игорю, Волотовской 
Марии, Малькевич Александре 
и Виктории Мирзомогомедовой 
студент познакомился с культурной 
жизнью нашей родины. Он побы-
вал в Большом театре Беларуси, в 
художественных галереях столицы, 
Белорусском государственном цирке 
и музеях города Минска. Такеши 
отведал и блюда белорусской кухни, 
приготовленные студенткой нашего 
университета.

И, конечно же, кураторы устрои-
ли гостю несколько экскурсий по 
городу Минску. Он увидел самые 
живописные места нашей столицы.

По окончании практики студент 
Такеши Хонго из медицинского 
университета г. Фукусима встре-
тился с проректором по между-
народным связям В. В. Руденком 
и выразил благодарность ректору 
университета А.И. Сикорскому и 
руководству БГМУ за замечатель-
ную возможность прохождения 
практики в БГМУ. Такеши при-
знался, что был поражён высоким 
профессиональным уровнем бело-
русских специалистов. Гостю были 
вручены сертификат о прохождении 
практики и памятные сувениры с 
символикой БГМУ.

Евгений ЛИЗУНОВ, студент лечфака

● Дзень за днём

На переднем крае

Коллега из Японии

● Практыка



Девятого апреля прошло распреде-
ление студентов лечебного фа-

культета. Традиционно в работе комиссии принял участие Ми-
нистр здравоохранения Республики Беларусь Василий Иванович 
Жарко.

 На засе-
дание комис-
сии по рас-
пределению 
пришли все 
453 студента 
6 курса, в том 
числе студен-
ты платной 
формы обу-
чения были 
д о п у щ е н ы 
к процедуре 
распределе-
ния на осно-
вании личных заявлений на имя ректора университета. Проведено распределение 
336 студентов бюджетной формы обучения, из них 65 студентов получили рабочие 
места в соответствии с договорами о целевой подготовке специалиста. Из 117 
студентов платной формы обучения рабочие места предоставлены 102 человекам. 
Часть выпускников обратились с просьбой о выдаче им после окончания учебы 
справки о самостоятельном трудоустройстве. 

Преимущественное число студентов получили работу в Минске – 224, 
Минской области – 84, Брестской области – 50, Могилевской области – 26, 
Витебской и Гродненской области – 15 соответственно. В Гомельскую область 
направили 5 выпускников. 27 студентов факультета начнут свою трудовую 
деятельность в РНПЦ нашей страны, РКМЦ Управления делами Прези-
дента Республики Беларусь, учреждений здравоохранения системы МВД 
республики. 2 выпускника направлены на работу преподавателями кафедр 
нашего университета.

 Выбор направления профессиональной деятельности будущих врачей опреде-
лялся перечнем медицинских специальностей интернатуры, утвержденных 
Министерством здравоохранения Республики Беларусь. 139 студентов лечебного 
факультета направлены на работу в должности терапевта, 32 – врача общей прак-
тики, 39 – хирурга, 59 – анестезиолога и реаниматолога, 30 – акушера-гинеколога,  
18 – врача офтальмолога и врача лучевой диагностики соответственно, 17 – врача 
оториноларинголога, 16 – врача скорой медицинской помощи, 15 – невролога, 
14 – травматолога-ортопеда. Трудовую деятельность также начнут молодые спе-
циалисты психиатры-наркологи, психотерапевты, онкологи, дерматовенерологи, 
фтизиатры и патанатомы.

Предоставление рабочих мест прошло в конструктивной и деловой обста-
новке. Лечебный факультет выражает искреннюю благодарность Министру 
здравоохранения Василию Ивановичу Жарко, председателю комиссии, ректору 

университета Анатолию Викторовичу 
Сикорскому за доброжелательное и 
внимательное отношение к нашим 
выпускникам.

Алексей ВОЛОтОВСКИЙ, декан 
лечебного факультета

Распределение



Тёплая встреча

● Конкурсы

● Спадчына

Что знает современный школьник о вра-
чебных специальностях? Что они носят 

белые халаты и просят показать язык или 
горло; больно «колются» во время прививок.

О том, что современный вуз готовит врачей 
по многим специальностям, мы, студенты 275 
гр. медико-профилактического факультета решили 
рассказать учащимся младших классов ГУО средней 
школы № 219 г. Минска. Это мероприятие проходило 
в рамках учебно-воспитательного проекта кафедры 
биологической химии «Основы медицинских зна-
ний. Профилактика инфекционных заболеваний». 
Вначале мы очень переживали, как нас воспримут 
дети, будут ли слушать, будет ли им интересно? Но 
наши опасения были 
напрасны. Ребята были 
рады нашему приходу 
и с интересом слушали 
нас. Мы показывали де-
тям слайды и просили отгадать профессию врача-
специалиста! Узнали практически всех, только лишь 
фотография врача-оториноларинголога поставила 
их в тупик: «Это такое сложное и длинное слово!»

Мы рассказали школьникам о врачах-педиатрах, 
хирургах, ортопедах, о том, что есть врачи, которые 
помогают в постановке диагноза – это рентгеноло-
ги, врачи клинических лабораторий, специалисты 
по ультразвуковой и компьютерной диагностике. 
Есть врачи-инфекционисты – одна из героических 
специальностей. Они лечат от кори, ветряной оспы, 
скарлатины, дизентерии и других страданий, вы-
званных болезнетворными бактериями и вирусами. 
Мы рассказали школьникам про микроорганизмы, 
чем они опасны и, наоборот, какую пользу могут 
приносить людям.

Видеоро-
лик о разнообразии и движении микроорганизмов 
под микроскопом, а также мультфильм о том, что 
организм человека – это целый мир, где есть своя 
полиция (белые клетки крови, макрофаги), которая 
защищает наш организм от «преступников» – чу-
жеродных веществ, патогенных микроорганизмов, 
вирусов, – очень заинтересовал ребят. Мы рассказа-
ли, как важно соблюдать правила личной гигиены и 

укреплять свой имму-
нитет для профилак-
тики инфекционных 
заболеваний.

Самой интересной 
для детей оказалась практическая часть. Мы научили 
школьников измерять артериальное давление, счи-
тать частоту сердечных сокращений и подготовили 
эксперимент... белый раствор в одно мгновение 
становился темно-синим – реакция взаимодействия 
йода и крахмала. Их восторгу не было предела! Все 
начали восхищённо хлопать в ладоши. Улыбки не 
сходили с лиц, мы даже пожалели, что привезли 
реактивы только на один химический опыт. Ребята 
просили обязательно посетить их ещё разок. Мы 
тоже остались очень довольны этой встречей со 
школьниками – такие моменты редки в жизни. Спа-
сибо нашему куратору Девиной Елене Анатольевне 
за предоставленную возможность проявить себя!

Дарья ЛАПЦЕВИЧ, Анна ПОТРЕБКО, Ольга КУЛЬБЕЙ, 
студентки медпрофа

«Мая Радзiма ў думках, 
словах, сэрцы...»

У каждого человека, который имел 
счастье родиться на нашей прекрасной 
земле, обязательно есть свой неповто-
римый край, который зовется малой 
Родиной.

Любовь к родному краю, его истории 
берет свои истоки из сердца, души челове-
ка и крепнет на протяжении всей жизни.

Каждому поколению остается напамять 
то, что создано талантом и трудолюбием 
предков. Задача потомков изучить, сохранить 
и приумножить  доставшееся наследие.

Двадцатого марта  на педфаке в рамках 
литературно-художественного салона 
«Спадчына» был реализован проект «Мая 
Радзiма ў думках, словах, сэрцы…». В за-
очное путешествие по Узденскому краю 
студентов и преподавателей пригласила 
Шытыко Валентина Николаевна – педагог 
с 50-летним стажем, посвятившим свою 

жизнь воспита-
нию молодёжи и 
изучению исто-
рии и культуры Узденского района.

 Участники мероприятия открыли для 
себя природные красоты края, узнали 
его загадочную историю, познакомились 

с  именами знаменитых людей, которые 
прославили свою родину художествен-
ными и литературными произведениями, 
памятниками архитектуры, героическими 
подвигами, научными открытиями.

Студентки педфака Абразовская Алек-
сандра и Зайко Виктория дополнили вы-
ступление гостьи своими интересными 
материалами, познакомили  с историей 
развития здравоохранения в Узденском 
районе.

Елена СЕМЕНЕНКО, зам. декана педфака

“Как важно всем 
подольше жить  
и мыслить…”

В рамках недели здоровья в общежитии №1 
ассистенты кафедры судебной медицины 
Доморацкая Татьяна Леонидовна и Самой-
лович Михаил Владимирович провели диспут 
на тему «Поводы к судебно-медицинскому 
и патологоанатомическому исследованию 
трупа. Правовые аспекты», на котором 
каждый желающий мог получить ответ на 
интересующий его вопрос. 
В процессе беседы каждый узнал  для себя 
что-то новое о юридических аспектах в ме-
дицине.

С докладом на тему «Жировая эмболия 
как причина смерти» выступила студентка 
5 курса лечфака Саленко Н. Тема доклада 
вызвала живой интерес и дискуссию среди 
слушателей.

Не остался без внимания 
остро интересующий даже 
далеких от медицины лю-

дей вопрос об эвтаназии. Разные мнения 
были высказаны по этому поводу в ходе 
заседания. С одной стороны – это мо-
ральное зло и не должно быть допустимо 
законом. Ведь причиной может стать не 
только решение на основании общепри-
нятых медицинских факторов, но и случаи 
депрессии, тоски. С другой – быть может, 
невыносимо видеть физические страдания 
человека.

Дай Бог нам всем подольше жить 
   и мыслить
И делать в жизни добрые дела… 
К чему же эвтаназию причислить
К Добра деянию
Иль к искушенью Зла?
С давних пор именно врачам принадлежит 

заслуга продления жизни человека. Во времена 
опустошительных эпидемий и войн это они спа-
сали чужие жизни, рискуя своей. Ведь главная 
черта врачей – милосердие, самоотверженность 
и любовь – огромная любовь к людям.

Наталья ПИСЬМЕННИКОВА, студентка педфака

28 марта в Во-
енной акаде-
мии Республики Беларусь прошел седьмой 
межвузовский конкурс ораторского ис-
кусства «Златоуст» на тему: «Язык. 
Общество. Культура. Армия». В нем 
приняли участие более пятидесяти бело-

русских и иностранных курсантов и студентов из разных вузов 
Республики Беларусь. Среди них – кур-
санты Военной академии, Института 
пограничной службы, студенты БГУ, 
БГЭУ, БГАТУ, БНТУ, а также студенты 
БГМУ. Здесь собрались представители 
Беларуси, Вьетнама, Венесуэлы, Ита-
лии, Казахстана, Китая, Лаоса, Нигерии 
и Туркменистана, которые считают, 
что хорошая речь – путь к успеху во 
всех делах.

Конкурс проводился в двух номинациях:
•устное публичное выступление на рус-

ском (белорусском) языках,
•устное публичное выступление на ино-

странном (русском) языке.
Команда БГМУ состояла из 5 человек – 

2 студенток 2-го курса лечфака Бондаренко  
Татьяны и  Натензон Валерии (руководи-
тель подготовки О. О. 
Кутас – преподаватель 
кафедры белорусского 
и русского языков), 2  студентов 3-го курса педфака Алеся Коледа и Ильи 
Чечко (руководитель –  старший преподаватель кафедры белорусского и 
русского языков Н.В. Ратынская) и студентки 6 курса лечфака Татьяны 
Астапович, которая и стала победителем этого творческого конкурса уже 
второй год подряд (Диплом II степени). 

Конечно, очень нелегко соревноваться с представителями сильного 
пола в погонах, но всё-таки возможно!!! Татьяна покорила всех своим 
чарующим голосом, лучистой улыбкой, необыкновенным обаянием и 
добротой, которая светится в её глазах.

Хочется отметить, что Татьяна Астапович – постоянный участник 
различных мероприятий лечфака, получила Диплом I степени на Меж-
вузовском конкурсе авторской песни «Весенняя капель». Она творческая 
личность – пишет музыку, сочиняет стихи. 

С первого курса Татьяна занимается в «Панацее», участвовала в успеш-
ном подтверждении почетного звания «Народный любительский коллек-
тив». Ей присвоено звание Артист народной бригады «Панацея».

Кроме того, в течение всех лет обучения она участвует в работе СНО, 
постоянно выступает с научными докладами на Международных науч-
ных студенческих конференциях, неоднократно её работы на конкурсах 
признавались лучшими и были удостоены дипломов I степени или I 
категории.

Пожелаем  же ей успехов во всех её начинаниях!
Возвращаясь к основной теме – теме ораторского искусства, – мне  

хочется напомнить слова Я.М. Толмачева из его книги «Правила высшего 
красноречия», написанной в 1815 году: «Красноречие проистекает от со-
вершенства ума и сердца, от обилия чувствований и познаний: следова-
тельно, тот только может быть красноречивым, кто добродетелен и сведущ 
в разных науках».

Приятно отметить, что все члены команды выступили достойно, и им 
были вручены дипломы участников конкурса.

Молодые ораторы! Вас ждёт Международный конкурс ораторского 
мастерства «Цицероний – 2014», который состоится 24–25 апреля в 
академии МВД Республики Беларусь. Дерзайте! 

  Алла ШАРАПА, ст. преподаватель кафедры белорусского и русского языков

Подарить ребенку немно-
го счастья просто – оно 

начинается с улыбки. Смех 
заполняет жизнь красками, 
делает её ярче. Именно поэ-
тому, 1 апреля – в День сме-
ха – студенты-волонтеры 
Лях  Мария, Чернова Ма-
рия, Демидчик Дарья, Пукач 
Ирина, Васечко Екатерина 
(медпроф),  Станкевич На-
дежда (педфак) посетили 
маленьких воспитанников 
Г У О  « В с п о м о г а т е л ь н а я 
школа-интернат № 11 г. Минска» с праздничной программой «Улыбка».

Студенты в образе клоунов сразу расположили детей к себе, создав атмосферу положительных эмо-
ций. Организовали веселые соревнования, разучили с ребятами зажигательный танец, провели конкурс 
рисунков.

Изюминкой праздника стало посвящение ребят в ученики клоунов. Яркие красные колпаки, галстуки, 
розовые щёки, новые клоунские имена, конфеты, шары и хорошее настроение достались каждому без 
исключения.

Надежда СТАНКЕВИЧ, Мария ЛЯХ, студентки-волонтеры

● Ад шчырага сэрца

● Дыспуты

Белорусский государственный 

медицинский университет объявляет 

конкурс на замещение должностей:

1. Заведующего кафедрой:

 - лучевой диагностики и лучевой те-

рапии.
2. Профессора кафедры:

- 3-й внутренних болезней. 

3. Доцентов кафедр:

- патологической физиологии; 

- 1-й внутренних болезней;

- патологической анатомии; 

- 2-й внутренних болезней;

- нервных и нейрохирургических бо-

лезней; 

- 2-й терапевтической 

стоматологии;

- ортопедической стоматологии.

4. Ассистентов кафедр:

- морфологии человека;

- гистологии, цитологии, эмбриологии.

5. Ст. преподавателя кафедр:

- физического воспитания и спорта; 

- философии и политологии 

6. Преподавателя кафедры:

- белорусского и русского языков.

Документы на конкурс направлять в течение 

месяца со дня опубликования объявления 

по адресу: 220116,  г. Минск, пр-т 

Дзержинского, 83, РЕКТОРУ.

● Увага!

«Златоуст-2014»

● Дабрачыннасць

Дорогу знаменует первый шаг



Елиневская Г. Ф. работа-
ла на 1-й кафедре детских 
болезней УО «БГМУ» с 1976 
по 2013 годы, с 1983 года – в 
должности доцента. Стояла у 
истоков преподавания разде-
ла неонатологии на педфаке 
нашего университета. 

Галина Федоровна – та-
лантливый ученый, является 
автором ряда монографий, 
методических рекоменда-

ций, инструкций по применению. Она известна 
как прекрасный клиницист, педагог. Работала в 
УЗ «Родильный дом №2» и РНПЦ «Мать и дитя», 

постоянно внедряя передовые методики обсле-
дования и лечения новорожденных детей.

Активная жизненная позиция, высокая куль-
тура, профессионализм, жизнелюбие Галины Фе-
доровны снискали большой авторитет и глубокое 
уважение коллег по кафедре, врачей, студентов. 
Г. Ф. Елиневская – по-настоящему творческий 
человек. Ее стихотворения неоднократно публи-
ковал «Веснік БДМУ».

Коллектив 1-й кафедры детских болезней по-
здравляет Галину Федоровну с юбилеем, желает 
крепкого здоровья, семейного благополучия, неис-
сякаемой энергии и оптимизма! 

● Чалавек сярод людзей ● Віншуем!Ю б и л я р ы  апреля
БИРИЧ 
Тамара 
Андреевна – 
профессор 
кафедры 
глазных 
болезней

ВАСИЛЬЕВА 
Людмила 
Николаевна – 
доцент кафедры 
акушерства и 
гинекологии

КУШНЕР 
Андрей 
Николаевич – 
доцент кафедры 
ст ом ат ол ог и и 
детского 
возраста

РЫЧАГОВ 
Григорий 
П е т р о в и ч  – 
профессор 
кафедры общей 
хирургии

А вот действитель-
но, каким должен быть 
настоящий врач? Как 
он должен относить-

ся к своей профессии?
Дать однозначный ответ на эти во-

просы невозможно. Слишком много составляющих 
входит в это понятие. Но попытаться понять, что 
движет профессионалом в его деятельности, можно. 
Поможет разобраться нам в этом МАЛЯВКО Светлана 
Владимировна – зав. женской консультацией УЗ «3-я 
центральная районная клиническая поликлиника 
Октябрьского района г. Минска».

Наверное, многие из нас в детстве мечтали быть 
врачом. Но не всем мечтам суждено было 
сбыться: у кого-то не получилось посту-
пить, кто-то не смог выдержать нагрузку, 
а некоторые сами передумали или при-
слушались к своим родным и близким, 
которые были против. Но часть всё-таки 
выросла из детей-мечтателей во врачей-
профессионалов. Светлана Владимировна 
является ярким  тому примером.

– Светлана Владимировна, почему Вы 
решили стать врачом? Как Вы достигли 
этой цели? 

– Быть врачом –  моя 
мечта детства. С малых лет 
я знала, кем буду. Ничто 
не могло повлиять на моё 
решение. Все вокруг твердили мне выбрать другую 
профессию, но я была непреклонна в своём выборе. От 
детских мечтаний мне пришлось перейти к делу. 9 и 10 
классы я усердно готовилась к поступлению в медин-
ститут. Писала контрольные работы в два института: 
Минский и Гродненский. На этом этапе на выбор про-
фессии повлияла моя любовь к биологии, и, закончив 
школу с золотой медалью, я поступила во второй. На 
последних курсах определилась в выборе гинеколо-
гической специальности. Мне очень интересен был 
этот загадочный процесс рождения новой жизни. И 
я решила связать свою жизнь с этой сферой.

– Каким был Ваш первый приём? Как начиналась 
карьера? 

– Первый приём был самым волнительным, я очень 
переживала, и страх ни на минуту меня не покидал. Но 
мне повезло: у меня была опытная акушерка, которая 
мне всё показала. Первые годы работы очень ответ-
ственны для врача: очень многому нужно  научиться. 
Хотя в нашей специальности, сколько бы ни работал, 
каждый день непредсказуем и очень важен. Многое 
приходит с опытом работы, а также с помощью более 
опытных коллег. Очень благодарна своему учителю, 
Колонович Зинаиде Петровне, которая многому меня 
научила. К сожалению, её уже давно нет, но осталась 
о ней светлая память.

– учитывая Ваш 19-летний опыт работы практиче-
ского врача, можете ли сказать, насколько изменилась 

гинекологическая заболевае-
мость? 

– Омолодилась заболе-
ваемость доброкачественными новообразованиями 
матки и яичников. Постоянно увеличивается темп 
роста онкологических заболеваний. Рак молочной 
железы и рак шейки матки занимают ведущие по-
зиции. Это главная проблема, с которой приходится 
сталкиваться. 

– Как Вы считаете, чем обусловлен рост заболе-
ваемости?

– Пациенты должны сами быть заинтересован-
ными в своём здоровье и посещать специалиста в 
профилактических целях. Как всем известно, болезнь 

легче предупредить, чем лечить.
– В своё время ввели такую должность, 

как детский гинеколог. Оправдались ли на-
дежды?

– Да, конечно. Я считаю это очень полез-
ным и важным шагом. Ведь на приёме детей 
свои нюансы. Очень тяжело после приёма 
взрослой женщины сразу перестроиться  на 
ребёнка. Благодаря этому нововведению су-
ществует разделение пациентов на взрослых 
и детей. Хотелось бы, чтобы детский гинеко-
лог, как и другие детские врачи, находился в 

детской поликлинике.
– Сегодня всё чаще говорят 

о престиже профессии врача. 
Что, на Ваш взгляд, может 

способствовать повышению престижа медработника?
– Престиж любой профессии формирует отно-

шение к ней людей. По-моему,  подготовка врача, 
его отношение к пациентам играют одну из главных 
ролей в этом вопросе. Как говорил Гиппократ, врач, 
должен быть благоразумным по своему нраву чело-
веком, прекрасным, добрым и человеколюбивым. 
Тогда люди будут уважать его профессию, и престиж 
её будет расти.

– Какое место в Вашей жизни занимает работа? 
Что бы Вам хотелось поменять в подготовке врачей?

– Я бы сказала, что она заполняет всю мою жизнь. 
Я не представляю свою жизнь в другой специальности. 
Я очень скучаю по своей работе. Отпуск для меня – 
это целое испытание, лишь пару дней я могу провести 
дома. А в подготовке врачей очень важна самоотдача, 
поэтому в этой специальности должны быть лишь те 
люди, которые готовы ко всем аспектам своей про-
фессии. Я считаю, что было бы очень полезным ещё 
в школе проводить психологическое тестирование, 
чтобы выявить, к чему склонен ребёнок.

– Светлана Владимировна, что бы Вы пожелали 
выпускникам – будущим врачам?

– Я желаю им здоровья, терпенья на этом нелёгком 
пути и всегда оставаться верными и своему выбору. 
По-моему, это главные составляющие успеха в про-
фессии врача.

Беседовала Вера СТЕФАНОВИЧ, студентка лечфака

Г. П. Рычагов родился 10 апре-
ля 1944 года в г. Давид-Городок 
Брестской области в крепкой, 
большой семье, где многие ее 
поколения поддерживали семей-
ный бизнес, полностью угасший 
с началом Второй мировой вой-
ны и уходом польской власти. 

Давид-Городок – особый 
город белорусского Полесья, 
город мастеров и ремеслен-
ников, впитавший в себя силу 
многих культур. Образование 

исконно ценится на Полесье. 
Отличная учеба в средней школе 
в Давид-Городке и четкое виде-
ние жизненного пути позволили 
Григорию в 1963 году сразу по-
ступить в 1-й Ленинградский 
медицинский институт им. ака-
демика И.П. Павлова. 

Студенческие годы, про-
шедшие в прекрасном городе на 
берегу Невы, отмечены велико-
лепными результатами Григория 
Петровича в учебе и спорте. 
Сложности материального по-
ложения для того времени были 
не редки и не обошли студента 
из Беларуси. Подрабатывая в 
свободное от учебы время лабо-
рантом на кафедре госпитальной 
хирургии, с IV курса – фель-
дшером, а на VI курсе – врачом 
неотложной помощи, Рычагов 
при этом активно участвовал 
в научной работе, часто дежу-
рил. К VI курсу он уже овладел 
техникой многих оперативных 
вмешательств, был отмечен за 
спортивные достижения. Мо-
лодому поколению следует за-
метить, что Григорий Петрович 
всегда был принципиальным 
противником курения! Годы 
учебы были также отмечены 
активной общественной работой 
в строительных отрядах, комсо-
мольской деятельностью.

1969 год в жизни Рычагова 
примечателен целым рядом со-
бытий: окончанием с отличием 
медицинского института по 
специальности «Лечебное дело», 
созданием семьи, рождением 
первого из двух сыновей, по-
ступлением благодаря диплому 
с отличием в клиническую орди-
натуру на кафедре госпитальной 
хирургии 1-го Ленинградского 
медицинского института, ру-
ководимой академиком Ф.Г. 
Угловым. Мало кто знает, что в 
период обучения в ординатуре 
Григорий Петрович одним из 
первых в СССР начал выполнять 
фиброгастроскопию. 

В 1971 году после окончания 
клинической ординатуры Г. П. 
Рычагов был направлен на ра-
боту в г. Чкаловск Таджикской 
ССР (бывший закрытый город 
Ленинабад-30). Зрелые годы 
практической и научной дея-
тельности Григория Петровича 
примечательны прохождением 

з а -
очной аспирантуры в НИИ 
гастроэнтерологии АН Таджик-
ской ССР в 1974-1978 гг., защи-
той кандидатской диссертации 
в 1-м Ленинградском медицин-
ском институте с дальнейшим 
переходом на работу заведую-

щим желудочно-кишечным от-
делом с абдоминальной хирур-
гией НИИ гастроэнтерологии 
АН Таджикской ССР. В 1989 г. 
Рычагов защитил диссерта-
цию на соискание ученой 
степени доктора медицин-
ских наук во 2-м Московском 
медицинском институте, а в 
1990 году возглавил кафедру 
общей хирургии Белорусского 
государственного медицинского 
университета. 

Стремление к высшим резуль-
татам, природные способности, 
высокий уровень фундаменталь-
ной вузовской подготовки и такие 
известные учителя, как академик 
Ф.Г. Углов, академик Мансуров 
Х.Х., профессор Зубцовский 
В.Н., профессор Кубарко А.И. и 
многие другие, оказали опреде-
ляющий вклад на становление 
профессора Г.П. Рычагова. Благо-
получие семейной жизни и все ее 
трудности он разделил с любимой 
супругой, Тамарой Викторовной, 
умной и сильной женщиной, 
которая всегда оставалась его на-
дежной опорой, сохранила тепло 
и уют дома. 

Многогранность профессио-
нальных навыков профессора 
Рычагова определили обшир-
ность научных интересов: общая 
экстренная и плановая хирургия, 
эндоскопическая хирургия, хи-
рургическая гастроэнтерология 
и проктология, лазерная, фото-
динамическая и лапароскопиче-
ская хирургия. За годы работы 
в БГМУ он привлек многих мо-
лодых специалистов к научно-
исследовательской работе и смог 
направить их на достижение 
конкретных целей. Под руко-
водством профессора Рычагова 
было защищено 16 кандидатских 
диссертаций и по-прежнему ста-
вятся все более сложные задачи, 
продолжают готовиться новые 
специалисты. Десятки хирургов 
получили возможность повы-
сить свой уровень квалификации 
и получить неоценимые уроки 
профессионального мастерства 
за годы работы профессора Ры-
чагова. Результатом научной и 
публикационной активности 
стали 12 книг, более 400 публи-
каций в медицинских журналах, 
сборниках статей и тезисах, 15 
патентов, десятки рационализа-

торских предложений, докладов 
на международных конферен-
циях. Профессора Г.П. Рычагова 
всегда отличало стремление к 
большему, критичное отношение 
к себе, постоянное желание вне-

дрять новое и идти впе-
ред, свойство глубоко 
чувствовать природу 
болезни, способность 
биться вместе с паци-
ентом против болезни 

сообща и до конца. 
Профессора Рычагова пре-

красно знает хирургическое 
сообщество Беларуси. Мы не-
изменно восхищаемся его про-
фессионализмом и верностью 
выбранному пути, мудростью, 
принципиальностью, трудолю-
бием, состраданием к людям. 
Дорогой Григорий Петрович! 
От всей души желаем Вам здо-
ровья, силы духа и дальнейшего 
процветания! Счастья и благопо-
лучия Вам и Вашим близким!

Коллектив кафедры общей хирургии

КУКУЛЬСКАЯ 
Елена 
Михайловна – 
б р о ш ю р о в щ и к 
р е д а к ц и о н н о -
издательского 
отдела

ГОРБАЧЕВА 
Клавдия 
Афанасьевна – 
доцент кафедры 
стоматологии 
детского возрас-
та

НОВИКОВА 
Раиса
Александровна – 
доцент 1-й кафе-
дры внутренних 
болезней

Пусть радость 
 не проходит мимо,
А счастье не имеет 
 выходных –
Пусть будет каждый день 
 неповторимым
В кругу друзей, любимых 
 и родных!

Верность выбранному пути

Той дзень прапаў і страчаны навекі,

Калі ты не зрабіў таго, што мог…

Пімен Панчанка

На днях исполнилось 70 лет профессору Григорию Петровичу 
РыЧАГОВу, талантливому хирургу и педагогу, новатору и 

научному деятелю, известному лидеру хирургической жизни ре-
спублики. Хочется не только выразить слова глубокого восхище-
ния, но и раскрыть общественности основные вехи жизненного 
пути этого прекрасного, состоявшегося во всем человека.

● Вам слова

Заветная мечта

«Врач должен обладать глазом 

сокола, руками девушки, мудростью 

змеи и сердцем льва». 

Абу Али Ибн Сина
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● Сочы-2014

Онкологические заболевания 
являются одной из важней-

ших медицинских и социальных 
проблем современного общества. 
Данные экспертов ВОЗ свиде-
тельствуют, что ежегодно в мире 
регистрируется более 10 миллионов 
случаев впервые диагностирован-
ных злокачественных новообра-
зований.

Несомненно, приоритетом для 
здравоохранения является выявле-
ние злокачественных новообразо-
ваний в ранней стадии развития, но, 
несмотря на достигнутые успехи в 
этой области все же пока-
затели запущенных форм  
злокачественных ново-
образований остаются 
достаточно высокими. 
По данным экспертов 
ВОЗ в паллиативной 
медицинской помощи 
нуждаются не менее 85% 
онкологических пациентов. В 2013 
году в Беларуси число лиц, нуждаю-
щихся в паллиативной помощи, со-
ставило около двадцати трех тысяч, 
почти четырнадцать тысяч из них – с 
онкологической патологией.

Каждый третий пациент, нужда-
ющийся в паллиативной помощи – 
это пожилой и одинокий человек.

Понятие «паллиативная» (ме-
дицина/помощь) происходит от  
латинского «pallium» и означает 
«плащ, покрывало, покров, маска». 
Эта этимология указывает на то, 
что паллиативная помощь маски-
рует проявления инкурабельного 
заболевания (устраняет их), то есть 
«покрывает плащом» тех, кому не 
могут помочь средства исцеляющей 
(направленной на борьбу с заболева-
нием) медицины. Иными словами, 

это защита и 
всесторонняя опека пациента. 

ВОЗ трактует паллиативную 
помощь как « … активную всеобъ-
емлющую помощь пациентам с 
прогрессирующими заболеваниями 
в терминальных стадиях развития». 
Главной задачей паллиативной по-
мощи является купирование боли и 
других симптомов, а также решение 
психологических, социальных и 
духовных проблем. Целью паллиа-
тивной помощи является достиже-
ние наилучшего качества жизни 
пациентов и их семей.

 Паллиативная помощь не явля-
ется помощью пациентам с каким-
то определенным заболеванием, 
она охватывает период с момента 
постановки диагноза неизлечимо-
го заболевания до конца периода 
тяжелой утраты, длительность 

которого может варьировать от 
нескольких лет до недель или 
дней. Паллиативная помощь не 
является синонимом терминаль-
ной помощи, но включает в себя 

последнюю.
В конце февраля на кафедре 

поликлинической терапии со-
стоялась студенческая научно-
практическая конференция на 
тему «Паллиативная помощь па-
циентам с онкологическими забо-
леваниями», которую подготовили 
и провели студенты 601 группы  
лечебного факультета. 

В своих выступлениях докладчи-
ки осветили основные принципы 
паллиативной помощи (Пыхалов  
Олег), ознакомили присутствую-
щих с историей создания хосписов 
и современными тенденциями их 
развития (Кустанович Дарья). В ходе 
конференции обсуждались деонто-
логические аспекты паллиативной 
помощи этой категории пациентов 
(Жуковец Виктория). Докладчики 
подробно изучили проблемы и воз-
можности симптоматического ле-

чения 
психо-эмоциональных нарушений 
(Козловская Екатерина), коррек-
ции желудочно-кишечных  рас-
стройств (Иванченко Светлана) 
и кахексии (Сигаева Наталья). С 
основными принципами купиро-
вания боли согласно утвержден-
ному протоколу «Фармакотерапия 
хронической боли у пациентов 
с онкологической патологией» 
ознакомила аудиторию  Лавицкая 
Ольга.

За время работы на цикле, да, 
да, именно работы, так как сту-
денты не только изучали теоре-
тические аспекты амбулаторной 
помощи пациентам, но и активно 
выполняли практическую часть 
занятий (выполнение визитов на 
дому у пациентов). Так вот за этот 
недлительный период (15 заня-
тий),  студенты  (Карась Татьяна, 
Гореленко Татьяна и Шимец Па-
вел) провели анализ оказания пал-
лиативной  медицинской помощи 
взрослому населению 6 ЦРКП 
и Ленинского района г. Минска, 
результаты которого и доложили 
на конференции.

Студентка Кустанович Дарья 
лично встречалась с  главным 
внештатным специалистом по 
паллиативной медицинской помо-

щи МЗ РБ и главным врачом ГУ 
«Больница паллиативного ухода 
«Хоспис» – Мычко О. В., кото-
рая пояснила принципы работы 
службы, рассказала о существую-
щих  трудностях  и проблемах. 
Ольга Викторовна отметила, что 
работа по совершенствованию 
паллиативной медицинской 
помощи ведется в нашей стране 
с 2005 года. В Минском город-
ском клиническом онкологиче-
ском диспансере и в районных 
поликлиниках столицы открыты 

кабинеты паллиативной помощи. 
Также в городе функционируют 
выездные патронажные бригады. 
Стационарная паллиативная ме-
дицинская помощь взрослым в 
Минске оказывается в «Больнице 
паллиативного ухода «Хоспис» 
и в 11-й городской клинической 
больнице. На сегодняшний день 
достигнуто существенное сниже-
ние количества вызовов бригад 
скорой медицинской помощи к 
онкологическим пациентам по 
поводу обезболивания.

Важно помнить, что врачей, 
средних медицинских работников 
и родственников пациентов в реа-
лизации принципов паллиативной 
помощи при злокачественных  но-
вообразованиях объединяет единая 
цель – не допустить, чтобы пациент 
с распространенным опухолевым 
процессом, по выражению Б.Е. 
Петерсона “фактически уходил 
из жизни задолго до физической 
гибели”.
Жизнь не кончается тогда,
Когда вздыхают громогласно
Зажатых нервов провода,
И вторит голос: "Все напрасно".
… 
А жизнь кончается тогда,

Когда надежды нет следа…
(http://dnevnik.bigmir.net/article/1144841/)

Елена ЯКОВЛЕВА, доцент кафедры 
поликлинической терапии

Чтобы дорожное движение было безопасным, 

каждый из тех, кто управляет автомо-

билем, должен осознавать ответственность 

водителя. 
Если вам надо ехать на автомобиле, мотоцикле или 

велосипеде, не допускайте даже мысли о выпивке либо 

наркотических или психотропных препаратах! Будьте 

внимательны даже с медикаментами – побочное воз-

действие лекарств непредсказуемо!

Очень страшно, когда по причине пьянства (алкоголя 

и наркотиков) за рулем приходит беда… За весь 2013 год 

на территории столицы по такой причине было совер-

шено 43 ДТП, в которых 55 человек получили ранения 

различной степени тяжести и 3 погибло. Госавтоин-

спекция напоминает, что за управление в состоянии 

алкогольного опьянения предусмотрена административ-

ная ответственность 

в виде штрафа до 100 

б.в. и лишения права управления транспортным 

средством на срок 3 года. А при повторном управлении 

ТС в таком состоянии – уголовная ответственность и 

конфискация автомобиля.

В отстранении от управления потенциальных пре-

ступников посильную помощь милиции могут оказать 

граждане, которым небезразлична судьба своих родных, 

близких, знакомых. Зачастую, жертвами пьяных стано-

вятся ни в чем не повинные люди. Достаточно набрать 

бесплатный номер 102 с любого мобильного телефона, 

чтобы сотрудники ГАИ незамедлительно отреагировали 

на попытку нетрезвого прокатиться за рулем.

Трезвость должна быть нормой на дороге!!!

Любовь ТРЕПАШКО, ст. инспектор агитации и пропаганды ОГАИ 

Московского РУВД г. Минска

«Как вообще тысячи людей ра-
ботают, не путаясь, не мешая 

друг другу, создавая не хаос, а Олим-
пийские и Паралимпийские игры?» 
– думал я, когда смотрел в 2006 г. 
зимние Олимпийские игры в Тури-
не. В следующем году стало извест-
но, что Игры 2014 будут проходить 
в Сочи. Шанс увидеть всё изнутри 
без перелетов на другие континенты 
выпадает не так часто. Поэтому, как 
только узнал, что можно стать во-
лонтером, заполнил анкету на сайте 
оргкомитета. Потом начался отбор: 
тесты, собеседования, языковые 
курсы, дистанционное обучение, 
снова тесты. К моменту прибытия 
в Сочи я знал практически все про 
город, инфраструктуру, объекты, 
сами соревнования…

Моя должность на Паралимпий-
ских играх – ассистент главного вра-
ча. Кроме того, был тим-лидером. Я 
должен был сопровождать врачей, 
переводить при необходимости, 
общаться с представителями ино-
странных делегаций и координиро-
вать работу других волонтеров. Чаще 
всего приходилось переводить, 
потому как языковой барьер для 
врачей в России, в основном, такой 
же, как и у нас. Не могу сказать, что 
работы было много – тяжелых травм 
за время игр никто не получил. Тем 
не менее, работы хватало, и было 
очень интересно сотрудничать с вра-
чами, особенно сопровождающими 
иностранные команды. 

***
Несомненно, паралимпийский 

спорт – это такой своеобразный 
уход в болезнь, когда люди старают-
ся доказать себе и окружающим, что 
инвалидности у них нет. Пусть у них 
нет ноги или они передвигаются на 
коляске, но спускаться с гор они мо-
гут не хуже олимпийских чемпионов 
(и по тем же трассам). На ледовой 
арене «Шайба», где я работал, про-
ходили матчи по следж-хоккею. В 
этом виде спорта могут принимать 
участие атлеты с разной категори

ей инвалидности опорно-
двигательного аппарата, но на льду 
они все ездят на своеобразных 
санках. В составе мобильной бри-
гады нужно было сидеть на матчах, 
поэтому за период игр я настолько 
привык к следж-хоккею, что, увидев 
мельком по телевизору обычный, не 
мог понять, почему они не в санках. 
Вообще, ездить в санках, отталки-
ваясь специальными клюшками, 
контролировать шайбу и обходить/
отбивать соперников намного слож-
нее, чем играть в обычный хоккей. 

Паралимпийцы – отчаянные 
люди. Поэтому и играют они как в 
последний раз. Один раз чех потерял 
сознание на льду. Пока мы шли к 
нему на лед, его увезли в раздевал-
ку. Когда же мы пришли туда, 

он уже очнулся, 
вышел на лед и забил гол. Так что 
медали, завоеванные атлетами-
паралимпийцами, как мне кажется, 
стоят большего, чем олимпийские.

Миссия Паралимпийских игр 
состоит в том, чтобы показать как 
можно большему числу людей, что 
мы все разные. Нельзя делить людей 
на нормальных и дефектных, потому 
что критерии нормы условны. Если 
ты инвалид, но можешь больше, чем 
многие люди без инвалидности, то 
в чем твоя инвалидность? Все мы 
сталкиваемся с одинаковыми про-
блемами, которые нам приходится 
решать. У кого-то их больше, у 
кого-то – меньше. Нужно двигаться 
дальше в любом случае. Спорт на 
Играх представляет собой модель 

жизни. Спорту всё равно, инвалид 
ты или нет, – нужно стать первым. 
Ему наплевать на твои проблемы – 
ему важен лишь результат. И когда 
ты видишь, что для человека слово 
«невозможно» означает лишь хоккей 
без шайбы, то все твои жизненные 
«очень сложно» оказываются лишь 
жалким оправданием собственной 
лености. 

***
Олимпийский парк построен 

таким образом, что все объекты на-
ходятся в шаговой доступности друг 
от друга. Другое дело, что шагать 
на работу приходилось 30 минут. 
Конечно, мы перестали себя жалеть, 
как только увидели паралимпий-
ский труд. Кроме соревновательных 
объектов, в парке были павильоны 
спонсоров игр, выставка регионов 
России и т. д.

Самой запоминающейся для 
меня стала интерактивная экс-
позиция «Диалог в темноте». Во 
время выставки незрячие гиды 
проводили экскурсию в специально 
оборудованном, абсолютно тёмном 
помещении, где посетители учились 
взаимодействию друг с другом и про-
странством, полагаясь на все осталь-
ные органы чувств, кроме зрения. 
После выставки я задал гиду вопрос, 
не дававший мне покоя со времен 
дистанционного обучения. Дело в 
том, что незрячие спортсмены в  та-
ких дисциплинах, как лыжные гон-
ки и скоростной спуск, полностью 
полагаются на своего ведущего, 
который едет впереди и сообщает по 
рации направление движения. По 
сути, эти гиды могли бы самостоя-
тельно выступать на олимпийских 
играх, но они лишь альтруистиче-
ски ассистируют незрячих атлетов. 
Наша экскурсовод провела замеча-
тельную аналогию с нами, волонте-

рами: 
в е д ь 
мы сами работали не за деньги. Так 
и те нашли свое место в жизни, не 
стремясь к славе. Пообщавшись с 
людьми с инвалидностью больше, 
понимаешь, что стереотипные 
проблемы инвалидов, такие, как 
одиночество, вовсе не приходят с 
инвалидностью, а зависят лишь от 
качеств самого человека. И Пара-
лимпийские игры показывают, что с 
инвалидностью у людей тоже может 
быть будущее. Нужно только при-
ложить к этому усилия. Не просить 
деньги в метро, пользуясь жалостью 
людей, а самому брать жизнь в свои 
руки (или протезы) и идти к цели.

В будущем, как мне кажется, па-
ралимпийское движение выйдет на 
совершенно новый уровень. Сейчас 
происходит очень бурное развитие 
протезирования. Современные 
модели управляются ЦНС, подби-
раются материалы, не уступающие 
по характеристикам живым тка-
ням. Если на Олимпийских играх 
атлетов проверяют на допинг, то с 
таким развитием науки на Пара-
лимпийских скоро будут отсеивать 
«киборгов».

***
К сожалению, трансляция Па-

ралимпийских игр в Беларуси не 
ведется. Очень мало людей пред-
ставляет, что это такое. И хотя отно-
шение к спортсменам-инвалидам 
является мерой цивилизованности 
общества, премиальные за пара-
лимпийские медали гораздо ниже, 
чем за олимпийские. Надеюсь, 
что ситуация в скором времени 
изменится. Мне предстоит про-
водить мониторинг доступности 
объектов ЧМ по хоккею для людей 
с инвалидностью. Посмотрим, на-
сколько наши проектировщики и 
строители учитывают потребности 
этой категории болельщиков.

Дмитрий ЖЕМЧУЖНИКОВ,  
студент лечфака

Их путь к  ц е л и
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● Весткі ДАI

● Паразважаем

Укрытые плащом…
Мы не можем добавить времени

к ограниченной жизни наших пациентов,

     но обязаны добавить Жизни

    к ограниченному времени …
Вальтер Ханс  Штрибель

Д. Жемчужников
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